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个人情怀：
最想拍的其实是文艺片

在接受专访时，从2006年《我型我
show》全国总冠军转型当导演的王啸
坤，讲述了自己从歌手转型导演所“遭
遇”的各种“有完没完”的趣事。
喜剧电影《有完没完》是歌手王啸

坤转型当导演的第一部作品，王啸坤
透露他从小就有当导演的想法，成为
创作歌手后这一想法就更加强烈。近
两年他也出演了不少青春校园片，比
如《同桌的你》《既然青春留不住》《睡
在我上铺的兄弟》等，虽然都是配角，
但也给观众留下了印象。王啸坤说：
“可能之前一直做歌手的原因，拍一部
电影，从开始创作到后来成型，一路走
来带给我的成就感远胜于演戏。”于
是，2015年，一个拍电影的偶然机会
砸到一直做导演梦的他身上，他毫不
犹豫地答应了。
王啸坤此番转型拍电影，上来就选

择一个中年人的喜剧故事，从身份到题
材，王啸坤的跨界转型很彻底，“其实和
我之前做音乐的态度是一样的，可能不
一定多主流，但一定要有自己的审美品
位和个人情怀”。
王啸坤坦言，他最想拍的其实是文

艺片，但有拍电影的机会，对他这样混在
电影圈的新人来说，已经非常幸运，“很
多科班出身、导演专业的年轻人，都很难
碰到自己执导电影的机会，所以我很珍
惜这个机会，拍摄的过程里每一个环节
都亲力亲为”。剧本开始是别人提供，后
来王啸坤自己写，加起来也有20多稿，
“拍戏时，每天我是来得最早回去最晚，
每个环节的通告都要自己统筹，可以说，
这部电影拍摄的整个过程，每一秒我都
没有缺席”。很多人觉得，做导演未必要
事无巨细亲力亲为吧？为什么不找个执
行导演？为什么不找个拍摄统筹？王啸坤
说：“这对我来说是一种历练，我的目的
也不只是拍部电影，而是学习，过程虽然
艰难，但自己的确获益良多”。

父子危机：
快递员找到儿子眼中的“尊严”

影片讲述了生于四月一日“愚人节”
的老范(范伟饰)人到中年面对各种危机
的故事。王啸坤介绍说，在度过一次倒霉
的生日后，老范便陷入“愚人节”无限循
环的怪圈，并“被困在永远过不完的四月
一日”。王啸坤透露，最开始的剧本中，男
主角是个20多岁的年轻人，后来他把角
色改成中年人，这和自己的心态也有关
系，“这几年自己唱歌、忙着巡演，后来演
戏，也结婚生子”。经历过人生起落，王啸
坤有了很多的内心积淀。
影片中，老范是一名普通快递员，在

一次生日后，不管前一天经历了什么，第
二天就“一键还原”回到原点，每天在过
四月一日。王啸坤说，之所以做这样的设
定，也是因为男主角的快递员身份，“他
负责一个固定的片区，每天就是给这几
家送快递，平常也是过着日复一日相同
的生活，单调、枯燥，还有很多无奈”。影
片毫不回避人性的弱点，老范也经历过
挥霍、花天酒地，但是第二天又一切清
零。虽然故事奇幻，但和《夏洛特烦恼》的
穿越不同，老范最后还是日复一日地重
复着生活，只是他的心境已完全不同。在
突破人生困境的过程中，老范上下求索、
反省自我，终于找回了失去已久的勇气，
也明白了什么才是生活的真谛。
除此之外，影片中还描写了一种很

真实又让人心酸的父子关系。老范这个
角色属于欺软怕硬型，见到软的就搂不
住火，见到硬气的又不敢出声，青春期的
儿子刚开始看不起老范，“后来经历过一
系列的波折，老范和儿子终于达成了谅
解，老爸找到了儿子眼中的‘尊严’”。

笑星联盟：
合作老戏骨内心很忐忑

虽然首次执导电影，
但王啸坤邀请的演员阵

容非常强大，有范伟、薛之谦、林更新以
及女神贾静雯，可以说是有颜值有演技
有话题。对此，王啸坤透露，其实他对演
员的选择还是不按套路出牌的，“别人都
是由小生当主演，老戏骨托戏，但我却反
着来”。主演邀请范伟没有任何悬念，“角
色一出来，第一个就想到范伟老师，也只
有他能演出那种灰色幽默中深深的悲剧
感和压抑在生活底色下的无奈”。王啸坤
透露，首次和老戏骨合作，自己内心其实
很忐忑，但范伟给他很多帮助，“范伟老
师的表演可以说是浑然天成，有时候我
只是给一个方向和大致的情节，范伟老
师就能把所有的台词都想到，实在是太
厉害了”。
林更新此次饰演的角色与他本人

具有明显的反差，从头到脚“文艺小清
新”范儿十足，引得王啸坤连连点赞：
“你要多放飞自我，没准比偶像路线更
适合你。”说到薛之谦，王啸坤笑着回
应道：“我们是很多年的朋友，我们都
是参加《我型我show》节目出来的，交
情好呗！”
不同于以往的喜剧套路，《有完没

完》首次融入了“轻幻想重喜剧”的风格。
明星老友倾情相助，每一个人都自带喜
剧基因，俨然成了一部行走的“喜剧者联
盟”，将表面荒诞逗趣实则意味深长的幽
默处理得恰到好处。

再回青岛：
这里是福地，海选时曾来过

电影拍摄制作完成，
王啸坤很客观地给自己

打了个及格分，“虽然后期经过很多调
整，但影片还有一些瑕疵，主要还是因
为自己没有经验”。王啸坤说，自己也有
票房压力，但看到成片还是觉得一切努
力都值得，“虽然作品青涩，但相信大家
能看到我的诚意和热忱，这部作品值得
骄傲”。
采访到最后，王啸坤透露他和青岛

有很深的渊源，2006年参加《我型我
show》海选时他曾来过青岛，“随后我
就火了，青岛是我的福地。虽然没过两年
我又过气了”。这次再回到青岛，呼吸到
海风的气息，感觉人生非常美好,“以后
不拍戏了，就陪着闺女在家，邀几个好朋
友小酌几杯，这才是人生乐事”。

王啸坤携电影《有完没完》亮相青岛，与岛城学子分享创作心得

□半岛全媒体记者 黄靖斐

《有完没完》作为一部“轻幻想重喜剧”的电影，由首次担纲导演的王啸坤执导，资深喜剧
演员范伟领衔主演。3月8日，王啸坤现身青岛理工大学黄岛校区，为即将于4月1日上映的
《有完没完》举办校园分享会，并接受半岛全媒体记者的独家专访，分享拍摄电影的过程以及
创作心得。

贾静雯

王啸坤

《有完没完》剧照
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